

県剣道連盟は、四月の理事会において平成二十三・二十四年度役員を決定、新執行部がスタートいたしました。まずもって、これまで永年に亘り県剣道連盟の発展のためご尽力いただきました田畠武正副会長、大橋靖弘副会長、枡谷敏雄理事長には心から感謝申し上げますとともに、今後とも新執行部に対し、ご指導ご鞭撻をお願いいたします。

また、新執行部に留任していた大いた穴田会長、松本副会長には、引き続き新執行部による県剣道連盟の舵取りをお願いしたいと思いいたします。

県剣道連盟の今後の課題として、一つ目に急激な社会の変化の中で少子高齢化が挙げられます。

朗報として、文部科学省は、平

おいて平成二十三・二十四年度役員を決定、新執行部がスタートいたしました。まずもって、これまで永年に亘り県剣道連盟の発展のためご尽力いただきました田畠武正副会長、大橋靖弘副会長、枡谷敏雄理事長には心から感謝申し上げますとともに、今後とも新執行部に対し、ご指導ご鞭撻をお願いいたします。

また、県内全域において少年剣道教室が大変盛況で、剣道に取り組む幼少年の数も多く熱気があふれています。ところが最近では、少年の大会のみならず、中学・高校にいたるまで団体戦のチーム編成が組めない状況が散見されるようになつております。このことに、剣友の多くが将来の剣道普及発展に危惧を抱いているのではないでしょうか。この現象の背景には、少子化に加え、子供たちの興味が人気のあるスポーツに偏るなど選択肢が増えたことが原因として挙げられます。決して剣道離れからだとは思いません。

剣道の強化については、県剣道強化委員会及び中体連・高体連が主体となり懸命に取り組んでおります。しかしながら、平成三年の石川国体での総合優勝の後、平成六年の愛知国体第二部での入賞を最後に点数を獲得できておりません。しかし、少年の部・成年の部ともにあと一步のところまで頑張っておりますので、県剣道界が一

劍道を修行する上で人それぞれに目標があると思います。「試合に勝つこと」「昇段すること」

剣道について、競技力の向上が挙げられます。

課題の二つ目としては、競技力の向上が挙げられます。

剣道の強化については、県剣道強化委員会及び中体連・高体連が主体となり懸命に取り組んでおります。しかしながら、平成三年の石川国体での総合優勝の後、平成六年の愛知国体第二部での入賞を最後に点数を獲得できておりません。しかし、少年の部・成年の部ともにあと一步のところまで頑張っておりますので、県剣道界が一



## 新役員の抱負・課題

県剣道連盟理事長 北野 優

**第28号**  
発行  
石川県剣道連盟委員会  
報広

**春**



成二十四年度から中学校における「武道」の必修化を採用しました。その目的には、中学生に日本の伝統文化を体験させ、国を愛する心を育てるとともに立派な人間を育成するという願いが込められています。私は、日本人独特の文化を多く内包しています。

武道必修化で伝統ある剣道を体験した中学生が一人でも多く継続してもらうために、県剣道普及委員会を中心に頑張っていきたいと思います。

特に、剣友の皆様が挑戦する昇段審査では、うれしい結果が出ています。毎年、石川県が全国のトップクラスにあたるということです。それは昇段された方々の努力もさることながら、強化委員会の指導による強化練習の成果ではないかと思います。

三つ目には、生涯に亘る剣道についてあります。

剣道は生涯スポーツを代表するすばらしい競技だと思います。

剣道は、高齢になつても若い人達と一緒になつて稽古ができます。定年退職してから自分を高めようと再び稽古を始められる方々が多くおられ、高齢化社会何するものぞと張り切つておられます。

昨年、石川県羽咋市で開催された第二十三回全国健康福祉祭いしかわ大会「ねんりんピック石川二〇一〇」において、本県から出場した三チームは、優勝、準優勝、第三位と上位を独占する快挙を成し遂げられました。

出場された選手の活躍は剣道関係者から大きな注目を集めました。

「人間を磨くこと」等、さまざまあります。

係者を始め県民に深い感動を与えました。

本年も昨年に引き続き、熊本県菊池市で開催される同大会に向けて再び厳しい稽古を重ねております。出場される選手の活躍を剣友一同祈念いたします。

今後、益々高齢化社会が続くと思いますが、剣友の皆様は、正しい剣道を求めて八十歳・九十歳でも稽古ができる生涯剣道を目指に頑張つていこうではありませんか。

おわりに、新執行部は穴田会長、松本副会長以外は、若輩者で微力ではありますが、県剣道連盟発展のために一丸となつて汗をかいていこうと決意を新たにしておりませんので、何卒よろしくお願い申し上げます。

#### ○剣道連盟役員

事務局長	北野 優	倉 上 雅治	中村 康徳	田上 久廣
理事長	北野 優	南 信廣	山下 和廣	末平 佑一
副理事長	ク	ク	ク	ク
副会長	ク	ク	ク	ク
会長	穴田 龍太郎	松本 要	山下 和廣	末平 佑一

## 剣道審査会に向けて

剣道教士八段 山下 和廣

ための審査会が、全日本剣道連盟の剣道称号・段位審査規則によつて実施されます。段位は「剣道の技術的力量（精神的因素を含む）」、

称号は「これに加えて指導力や、識見などを備えた剣道人の完成度を示す」ものです。規則には各段位の付与基準が示されており、こ

れらに該当するものに与えられます。級審査と初段から五段までの審査は加盟団体に任されておりま

すが、六段、七段、八段について

は中央審査といわれる全国統一基準で実施されます。中央審査の後、『剣窓』に合格者とともに実技と形の寸評が載っています。読まれていると思いますが、次のような注意が記載されています。

勢いが無い、手足がばらばらで気剣体一致でない、間合が悪い、攻め合いが無く機会を捉えていない、打ち切つていなため残心が打突の直後でない、当てっこになつている、体捌きが悪い、気合がない、体勢が悪い、剣先が利いて

いない、残心がない、先生方にきちんと習っているのか？ただ修行年数が来たから受審？等、審査員は何か合格してほしい気持ちで、将来の可能性まで見ていると聞いています。

審査では有効打突を打たなければ合格はできないと思います。審査段位によって程度は違いますが、全日本剣道連盟の剣道試合・審判規則にある有効打突とは、充実した気勢、適正な姿勢、竹刀の打突部で打突部位を、刃筋正しく打突し、残心あるものという「要件」と、機会・間合・手の内・体捌き・強さと冴えという「要素」を満たさなければいけません。

では修行していく中で何を修錬すればよいのか。まず剣道の理念、剣道修練の心構え、剣道指導の心構え、この三つをよく熟知し理解すること。剣道とは理法（心法・身法・刀法）を修錬する。剣道を正しく真剣に学ぶこと、礼法、竹刀の取り扱い方、生涯剣道についてよく理解して稽古することです。

最高段位に求められているものは、剣道の基本が出来ていることと、攻め崩しで攻め勝つて機会を捉え相手を引き出し、相手が打とうと心を動かす「う」のところを

せん。例えば重い1kgの素振り用木刀の重みを感じながら振ることにより手の内と刀筋を学ぶことができます。左右の手の内は、小指、薬指で握り、中指は締めず弛めず、人差し指と親指は軽く添えるだけとし、掌（たなごころ）で支えることが基本です。竹刀の振り方は、肩を支点とし上から下、斜め45度、突きの直進が基本ですからこれをしつかり身につけること。

剣道では、打突するまでの過程を大事にしなくてはいけません。よく攻めて崩して相手を引き出す、居つかず、引かず等で攻め勝った者が打つ権利があるといわれる所以です。一足一刀の間合から一拍子で氣剣体一致の有効打突を打つには、構えたとき左足裏の湧泉を感じ、膝裏のひかがみは張り過ぎず弛めず余裕を持たせ何時でも打てる踏み切り足にしておくことが大事です。

最高段位に求められているものは、剣道の基本が出来ていることと、攻め崩しで攻め勝つて機会を捉え相手を引き出し、相手が打とうと心を動かす「う」のところを打つことが出来るようにしてほしいです。最高段位の受審者は上手くないと竹刀操作が上手く出来ま

100人以上にお願いすべきだと思いません。ぜひ修練し立会い相手を上手く遣うことが出来るようになってほしいものです。

他には剣道着、袴、防具の着装で、袴のすその高さは後ろが少し上がっていることや、紐類の長さや結び方も気をつけたいものです。

気合については、相手の気合に負けないような大きな声を出してほしいです。気合にもいろいろあります、見苦しいものは止めたほうが無難でしょう。例えば、「おりやあ」、「さあさあ」、「ほいほい」、「さあ来い」等は止めたほうがよいです。また、打突部位ははつきりと部位を発声することと、打突と同時とすることも大切です。日本剣道形も日頃から修練しておくことが大事です。解説書をよく熟知し、要点が入っているかの確認と、上位者か先生方に見てもらうことが大事だと思います。高段位に合格しても元立ちとしての稽古が出来ないようではいけません。その段位に相応しい剣道をしてほしいのです。日頃自分自身の剣道を反省しながら書きました。剣友のさらなる精進と努力を切望します。



## 居合道八段拝受に思う

居合道教士八段 河西 洋治

臥薪嘗胆 人は目標を持つてこそその意気込みや闘争心が身体から湧き上がってくるもの。そして、目指す方向に進んで行く、あるいは導かれて行くものだと思います。もちろん、その過程は決して楽なものではなく、むしろ苦悩、悲壮に近いものでしよう。

私は居合道を始めて四十年。八

段挑戦は平成十四年から始まりました。習い始めから八段を目標にしていた訳でもなく、成り行きが自分を少しずつ目覚めさせて、八段挑戦の方向に舵を向けて行つたように思います。

七段取得後八年程過ぎた頃から、八段を目指す周囲の仲間の言動を自然と意識するようになり、自分としてもこの道を続ける以上は八段を目指としてと決めたのです。八段昇段は容易なものでない事は聞いておりましたので、挑戦が始まつた頃の二回ほどは、会場の下調べと雰囲気の確認程度の思いでした。今、当時の心境を考えると、安易に審査に合格したいと

の思いだけで、心の準備や目標を目指す真剣味がまったく欠けていたように思います。

挑戦の回を重ねるごとに八段が益々遠くなつて行くような気がし、それに併せて挑戦に対する意欲が薄れていくような思いに駆られたものでした。しかし、毎年京都武道センターの審査会場の張り詰めた雰囲気にふれて感じたことは、多くの挑戦者が自分を試す為前向きに何回も八段に挑戦していく谦虚でひた向きな姿を拝見し、自分もここで挫折するわけにはいかないと心に言い聞かせ、己を奮い立たせたものでした。

ここ三年程前から、武者修行ともいうべき自分の力量を試す為の県外遠征にも率先して出かけ、多くの全国の先生からも指摘を頂くようになりました近年ようやく技を通して広がる世界の感触を感じるようになりました。

居合道を続ける会員にも同様の問題を抱えておられる方も多いたと思いますが、それぞれの立場を理解し、日本古来の伝統文化を受け継いで行ってもらいたいと願いつつ、私もその発展に微力を注いで行きたいと思つております。

『居合道は、剣の理法の修練による人間形成の道である』恩師武田清房先生が日頃から言われる「関係する書物をよく読むこと。そして研究せよ」を胸に秘めながら。

辛くともあきらめず続けること。

人生訓でよく使われ耳にもする言葉ですが、私は六十四才にして

この言葉の意味を体感出来たような気がします。

今回の成果も決して自分だけの力で達成されるものでないことも学びました。

良き先生に出会い、日頃から叱咤激励の中、充分稽古が出来る道場も提供され、また良き剣友にも私は恵まれました。しかし、社会

に出て民間企業に勤めた私は、仕事との両立が常に課題でした。好きであつたがゆえに、私はあらゆる調整を取りながら剣との関わりを持ち続けてきました。

居合道を続ける会員にも同様の問題を抱えておられる方も多いたと思いますが、それぞれの立場を理解し、日本古来の伝統文化を受け継いで行ってもらいたいと願いつつ、私もその発展に微力を注いで行きたいと思つております。

『居合道は、剣の理法の修練による人間形成の道である』恩師武田清房先生が日頃から言われる「関係する書物をよく読むこと。そして研究せよ」を胸に秘めながら。

## 守・破・離

居合道四段 奥 阳一

武道に限らず広く使われる教えではあるが、この言葉を初めて使つたのは能で有名な観阿弥、世阿弥の親子であつたとされている。

現在においてはその道を極める段階を示す例えとして定着した教えではあるが、古流居合の形の修練にも当てはめると誠に合点のいく教えである。

守とは、ひたすら師の教えを守り学ぶ。

破とは、教えを守りながらも自分の工夫を重ねて教えには無い事も試してみる。

離とは、自由に、自然に、一切のこだわりを捨てて自らの境地に至る、とある。しかし、単純にこの教えを古流居合に当てはめる前には、居合における形について今一度考え直す必要があると私は思う。居合における形とは何か?ご存じであると思うが、仮想敵を想定し、一人稽古にて見えない敵を制すという事である。しかし、この想定という言葉を取り違えると全く武術的な道から外れてしまう

のではないか。形は実戦の為に造るのが目的ではなかろうか?

確かに初心者においては想定に基づき敵のイメージを造り、形を理解するのが望ましいだろう。しかし、あくまでも初心者段階の話であり、稽古を長年続けるにあたり、この想定に縛られ続けると、想定に矛盾しない動きを求める事が目的になりがちになってしまふ。こうした形は、あくまでも想定、そこに本当の敵は居ないのである。一人稽古故に自分の都合の良い様に敵を見て、切つたとか切らないとかを語るのは、立てない的に矢を射るのと同じ事である。外れはしないが当たつてもいいな

大事なのは、何故この形はこの動きを求めるのか、この動きの意味は何かという事を稽古に求めなければいけない、ということである。その中で流派の理合といふ規を体の中に造るのである。

これが古流居合における守である。私は考える。では、破とは何か。師の教えを守り、体の中に流れ、いろんなパターンの線を、い

を使って違う線を引く事を求めなくてはいけない。今まで師の教えを守り、定規で真一文字に鉛筆にて線を引いていたとする。しかし、ある日、定規に沿つて毛筆にて線を引いてみる。しかも縦に。その線を見て同門の弟子が言う。「あれは我が流派と違う事をしている。我が流派は鉛筆で書いた真一文字の美しい線である。」と。

しかし、私が考えるに、これが赤マジックで書こうがボールペンで書こうが、あるいは、斜めの線であってもその流派の正しい定規に沿つて書いた線であれば間違いではないと思う。大切なのは理合に則つた定規に沿つてという事で、筆の種類や色の違いは問題ではないのである。それが見えない者は理解の仕方が大きく変わつてくると思う。そうやって形や技を理解し、守で師の教えの通りに流派の定規を体に造り、破で様々な線を書く。そして離で自ら自由な線を引く。まだ守にも至つていない私ではあるがこういう稽古を目指したいと日々思うところである。

では離とは?

ある日、定規に沿つていろんな線を書いていたのだが、直線を定規を使わいで書ける事に気付く。それが出来ると曲線も破線も書ける様になる。まさしく無限の定規を造つた者は、その定規

ろんな筆で。正しくフリーハンドで線を書くのである。自由に、何にも捕らわれずに。これが離である。





